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■文/刘建中

今年是中法建交六十周年，习近平总书

记指出，中法始终坚持独立自主的战略抉

择，互利合作实现共同发展，两国关系创造

了多个第一，取得丰硕成果。联想到电影，

中法电影合作制片也创造了“第一”，始于

1958年由北京电影制片厂和法国加朗斯影

片公司联合出品的故事片《风筝》，开创了中

国对外合作故事片制片的先河，是中外故事

电影合作制片的第一部。今年由广州市广

播电视台、华夏电影公司、法国幸运之光电

影公司联合出品的大型文献纪录电影《康熙

与路易十四》，又是真实记录两国皇帝最早

元首外交的丰硕成果，堪称“以元首外交为

主题的第一片”。

纪录电影《康熙与路易十四》以朴实无

华的叙事风格，把我们带到了三百多年前清

代康熙皇帝和法兰西路易十四的年代，影片

发挥了纪录片真实的特质，以丰厚的史料，

告诉了观众很多鲜为人知的两位皇帝交往

的故事。早在十五世纪初叶，法兰西国王路

易十四就通过传教士耳闻了中国的情况，于

1685年3月派遣白晋、张诚等6位法国传教

士赴中国交流传教，实际上他们都是科学

家，被授予了“法国科学院院士”的称号，经

过两年多的周折，于1687年7月到达中国宁

波。此时康熙帝也刚好平定完内乱，收复了

台湾，设立了粤、闽、浙等海关，有了一种要

与外国交往的势头，于是 1688 年 3 月，康熙

帝在紫禁城接见了这批法国传教士，他们还

把两架观察日食和月食的仪器献给了康熙

皇帝。交往之后，康熙把白晋和张诚留在身

边，并不断地向他们学习数学、几何学等科

学知识，后来白晋、张诚把讲稿整理成册，经

康熙亲审作序，成为至今尚存故宫博物院的

《几何原本》，影片也向观众展示了原件。

影片延续着时间的发展，不断演绎着中

法皇帝交往的故事。1688年中俄开始就双

方东段边境进行谈判，当时我国还没有一张

清晰准确的中国地图，对后来中俄谈判，签

订《尼布楚条约》带来了很多困难，因此康熙

帝下决心筹划全国性的地理测绘制图。到

了1708年条件成熟了，白晋和他的传教士们

奉康熙帝之命，分赴中国各省，采用西方的

测量技术，在广阔的大地上进行测量，直到

10 年后的 1718 年，一幅绘有经纬网，涉及

1100万平方公里，并标有世界最高峰珠穆朗

玛峰的中国地图《皇舆全览图》问世，影片拍

到了民国时期的复制件。还有1692年，康熙

服用了法国传教士张诚的“金鸡纳霜”治好

了疟疾，于是让他更加重视西方的科学。后

来 1693 年，康熙又派久居中国的白晋为特

使，返回法国给路易十四送去了中国瓷器和

儒家、中药等经典书籍，如《论语》《本草纲

目》等，开始了重要的文化交流，法国总统马

克龙五年前说，孔子的思想深刻影响了伏尔

泰等人，为法国的启蒙运动提供了了宝贵的

思想启迪。马克龙赠送给习近平主席的法

文版《论语导读》就是这个时期流传下来的

原本。白晋还给路易十四带去了法文专著

《康熙皇帝》，让路易十四更好地了解了远东

这位大帝。1699 年 2 月康熙在扬州南巡时

破例接见了从法国归来的白晋，白晋带来了

路易十四非常写实的肖像画，在当年交通、

通讯、信息极不发达的年代，两位皇帝就这

样相知相识了。据记载，康熙帝在观看路易

十四画像时，“目不转睛久久注视着画像”。

《康熙与路易十四》这部纪录影片，还记述了

在路易十四帝的关照下，驶向中国最早的法

国商船“安菲特里特号”，于 1698 年至 1700

年来往中法之间的贸易，康熙帝也亲旨减免

这条商船的关税。法国运来繁多商品中，使

中国人认识了用途广泛的玻璃，看到了玻璃

制成的镜子，改变了中国人使用铜镜的历

史。中国运去漆器、刺绣、铜器、瓷器、丝绸、

绘画等，以致路易十四在迎新年庆典时穿上

了中国的服饰，在法国造成很大的影响。双

方的交往真是琳琅满目、丰硕多彩，很值得

我们去了解这段有意义的历史。

《康熙与路易十四》是一部约100分钟的

纪录电影，坐在影院里观赏不仅不感到冗

长，还会觉得很长见识。细想起来，一是该

片选题得当。应该说影片的出品方和策划

者很有眼力，在纪念中法建交60周年时，选

择了这样一段尘封的历史，特别是集中在两

国皇帝之间的交往，很有新意，既体现了纪

录片的政治敏锐性，也注重了影片的信息量

和表现力，其意义不仅仅止于纪念，而是让

两人民更好地了解相互友好合作的重要史

实，今天我们应该更好地去传承发展。

二是以史料说话，坚持客观求实诠释主

题。要使影片内容充实丰富，就必须掌握大

量的素材，创作者前期遵循深入生活、向生

活学习的创作规律，向历史学习，想方设法

挖掘史料。据悉编导者用时五个多月，翻阅

查找了《耶稣会士中国书简集》《中法文化交

流史》《传教士与法国早期汉学》《请中国作

证》《路易十四时代》等四五十本书籍，走访

了若干研究机构，请教了多位学者，在掌握

了大量史料素材后，开始进入创作的自由王

国，为影片成功打下了扎实的基础。我们应

该点赞这种创作态度，摒弃那种急功近利的

浮躁作风，只有这样，才可能让内容真实、详

实、扎实，且相互有所映证，让观众感到言之

有物，增加知识，而不是空话连篇不忍观

看。诚然，《康熙与路易十四》在掌握大量史

料后，面对中法两国具体如何选材和把握主

题，也是一个关键。该片的总监制和编导坚

持历史唯物主义和客观求实的原则，关注了

双方的交往与贡献，既表现了当时中国确实

需要西方的先进科学技术，也展示了西方对

中国文化的渴望，体现了平等互利，分寸得

当显得更加的友好合作。

三是既有较高政治站位，叙事又平实无

华。《康熙与路易十四》顾名思义，它就是一

个带有政治性的大题材。纪录片面对有政

治因素的主题，往往容易有评论、评价、结

论、展望的表述，也常有拔高甚至空话大话

的现象，有的还连篇累牍，其实观众是很反

感的，会大大降低作品的感染力。而《康熙

与路易十四》把政治因素放在创作的指导思

想上，在选材、叙事、视听表达上坚持平实无

华，无论是画面还是解说，都是平静而质朴，

没有空泛的过高评价，也没有人为故意的激

昂，就好像一个老实人在平静地讲一个实在

的故事，很有吸引力，而把评价与结论自然

留给了观众，相信每个人看完影片都会有自

已的认知和判断。

四是注重史实的文献性，提高了影片的

价值。《康熙与路易十四》的编导和创作团

队，特别注意捕捉具有文献价值且有表现力

的物件，在中法两地的拍摄中都有突出的体

现。除了前文提到的《几何原本》（原件）、

《皇舆全览图》（民国复制）以外，还有康熙时

期的整套绘图仪表，康熙时期学习用的几何

多面体模型，满文贩《西洋药书》（原件），法

国保存当年的《本草纲目》（原件），法文版

《论语导读》手稿（1688年原件），法国传教士

白晋著《康熙皇帝》（原件）等等，从而也提升

了影片的文献价值。

五是既有纪录片真实性的特质，又有讲

故事的艺术表达。这也是该片成功的一个

因素。大家知道，讲故事是影视剧的特征，

也是吸引观众的重要手段，但它带有明确的

假定性，因此允许创从者虚构、假设、想象乃

至“移花接木”等等，最后根据创作者的构

思，编造出人物、矛盾、冲突、情节等，形成故

事，所以这类片种电影就称其故事片，电视

就称为剧。而纪录片则不同，必须坚持人物

（包括行为）、事件、环境、地点等都是真实

的，不能虚构编造，这也是纪录片的特质与

价值所在，当然这种情况下要让纪录片以讲

故事的方式叙事就很难了。然而常识告诉

我们，人们都愿意以听故事来接受容量大时

间长的影视作品，《康熙与路易十四》尽管是

纪录片，但内容繁多，在力保真实纪录事件

人物的前提下，其编导和后期编辑还是极力

适应了观众的审美心理，尽力去挖掘内容的

故事元素，抓住了从1685年路易十四首次派

遣法国传教士白晋等六人，远渡重洋奔赴中

国为故事的开端，演绎了康熙、路易十四、白

晋、张诚等人物三十年鲜为人知的交往，直

至路易十四和康熙先后离世，有起始、展开、

结束，前后人物事件线索不断，自然形成了

有进展的故事，清晰地展示了这段历史长河

中两国经贸文化交流的成果，也昭示了康

熙、路易十四两国元首所起的历史作用。

六是力求影片画面的真实效果。说到

真实性，其实纪录片的画面是挺难拍摄的，

因为不能营造环境和假设人物，所以在主题

的指导下，要想拍到既真实又有表现力、说

服力、感染力的画面，就需要编导和摄影师

熟悉生活，在现场挑、跟、等、抢拍摄。本片

着力拍摄了很多与主题有关的物、景，许多

具有历史价值的镜头画面，形成了影片影像

构成的主体。然而历史题材，人、物皆非，更

久远的历史人物和行为连照片形象资料都

没有，所以近几十年来，兴起了“情景再现”，

以填补画面的空白，一般都是选用非专业的

群演化装走场，在影片中起到“看图识字”的

作用，因为再好的景、再出色的表演，也是假

定性的，论本质与纪录片特质难以吻合，因

此我以为慎用为好。本片就比较用心地使

用了情景再现，前期拍摄时注意了多用全

景，把握气氛，以交待事件为目的。后期编

辑也很有功力，首先没有多镜头连续组合情

景再现，这样容易形成“剧”的片断甚至“微

剧”，而游离以真实为本的纪录片，本片后期

剪辑时使用了“再现”镜头与实拍镜头有机

交叉组合，冲淡了观众对场景是模拟、虚假、

再现的感受，形成了纪录片特有的影像结

构，这样既表现了当年的历史人物与场景，

又不失纪录电影的特色。

总之，纪录电影《康熙与路易十四》是一部

既体现重要历史外交，又有中西方重要人文内

涵的好作品，值得年轻观众去观看，当然大家

会有自己的评说，这也是检验和积累自身知识

的好机会，希望影片能够受到广泛欢迎。

（作者为原国家广电总局电影局局长）

本报讯 由陈可辛执导的电

影《酱园弄》于法国时间 5月 24日

晚在第 77届戛纳国际电影节进行

全球首映。导演陈可辛与主演章

子怡、王传君、雷佳音、杨幂、大

鹏、李现、此沙亮相戛纳首映红

毯，剧组初登红毯便迅速成为全

场焦点，引发国内外媒体及观众

热切关注。影片全球首映后收获

满场观众热烈掌声，同时演员们

颠覆性的演技也深受好评，不少

国外观众表示“时代众生群像戏，

人与人、戏与戏的碰撞极具张

力”。

此次，《酱园弄》全球首映于

戛纳最大的卢米埃尔大厅举办，

全场座无虚席。电影放映结束后

全体观众纷纷起立致意，雷鸣掌

声持续数分钟响彻影院。导演陈

可辛率领主创手拉手面向观众席

深情致谢，在热烈的掌声中他依

次激动地拥抱了各位主创。现场

观众纷纷表示这是一部“大时代

下的悲情女性史诗”，各位演员精

彩的呈现共同构成了“一次完美

的观影体验”。

5 月 25 日电影举办全球直播

记者会，整场活动以导演陈可辛

畅聊《酱园弄》的创作契机开始，

主创与国内外媒体记者深入分享

了幕后创作故事。陈可辛表示，

自从 2015 年了解到“酱园弄杀夫

案”的故事以来，最打动自己的就

是故事中时代背景的变化，以及

这个不断变化的时代是如何影响

个体命运的，而这也是他以往的

电影创作中不曾涉及的类型。同

样走出舒适区的还有演员们，他

们纷纷表示《酱园弄》中的角色不

同以往，极具挑战。章子怡分享

为更贴近詹周氏这一角色，瞒着

导演去了屠宰场体验生活。雷佳

音表示自己饰演的角色需要很强

的爆发力，不止要发狠更需要很

强的信念感，每次开拍前都会与

导演充分讨论。剧组轻松活跃的

创作氛围令人印象深刻，大家现

场的灵感碰撞共同呈现出了精彩

的众生群像。

（影子）

本报讯 近日，电影《三叉戟》

“成事儿”首映礼在北京举办。影

片导演高群书，原著小说作者兼编

剧吕铮，领衔主演黄志忠、姜武、郭

涛，主演徐励，友情客串曹卫宇等

一众主演亮相。首映礼的观众纷

纷给予影片好评，“影片真实还原

了现实中的警察办案和生活，老三

位的表演真挚动人。”在映后交流

环节，众主创也分享了更多拍摄细

节，将三位一腔热血不怕事、浑身

是胆能扛事、有勇有谋必成事的警

界“老炮儿”鲜活立体地呈现在每

一位观众面前。

该片根据“E 租宝”真实案件

改编，呈现了经济侦查办案过程中

的难和险。这桩涉嫌 300 亿赃款

的金融诈骗案背后是无数个破碎

的家庭。影片真实反映了老百姓

现实生活中的困境。映后有观众

感慨：“近些年罪案题材的电影也

有很多，但是拍得这样真实的很难

得，我又看到了这种题材国产片的

希望。金融题材诈骗在这些年是

一个社会关注度很高的议题，这部

电影回应了这种社会期待，生活中

很多人遭受过金融方面的诈骗，甚

至家破人亡，也希望这部电影会对

大家有一些警示的作用。”

《三叉戟》通过对崔铁军、徐国

柱、潘江海三位临近退休的老警察

在面对罪恶时奋不顾身投身一线

的热血呈现，感染了无数现场观

众。导演高群书坦言：“现在很流

行的一个状态是 00 后拼命想退

休，60后退休了想拼命，其实我们

都是一群退休了想拼命的人。”观

众在这群人身上看到了那份纯粹

的坚持。现场原著小说作者兼编

剧吕铮也谈到：“之前 20多岁都是

写的正当年的警察，但是从 2011
年开始，觉得老警察更承担着一种

厚重，肩负着一种使命感和宿命

感。”影片中这种热血的精神更加

值得敬佩。

（赵丽）

本报讯 由饶晓志监制、梁琳

担任总制片人、王子川执导并担

任编剧的电影《朱同在三年级丢

失了超能力》日前发布“致小时候

的我”文案海报，一句句长大后送

给小时候自己的叮嘱引发无数观

众心底的共鸣。在此前的路演和

点映活动中，许多观众对影片称

赞有加，目前电影微博大 V 推荐

度 94%，好口碑得到认证。

近日，电影在北京举办“不装

大人，做回小孩”首映礼。现场观

众和嘉宾对影片好评连连，气氛

热烈非常。不少业内人士评价影

片“非常有代入感”“适合全年龄

段观看”并接连分享自己儿时与

众不同的“超能力”，现场霎时回

到了童年时代，每个人都仿佛卸

下了成年人的疲惫，一起感受了

一次做回小孩的纯粹与快乐。电

影用小学生的视角为观众开启了

全然一新的看世界角度，力求在

六一假期到来前，为广大“过期小

学生”送上一份别样的治愈礼物，

在无数共通的童年记忆里，找回

天马行空的想象力，收获一份珍

贵的怀念。

电影中，刻满字的木质课桌、

泛黄的作业本、门口堆满零食的

小 卖 部 、满 是 灰 尘 的 秘 密 基

地……童年时代特有的记忆符号

被一一展现，仿佛是打开尘封已

久的魔盒，使得观众在影片中得

到片刻的治愈和慰藉。导演兼编

剧王子川曾表示：“这不是一部儿

童片，也是适合每一个成年人观

看的电影。”怀旧的元素加之小孩

子的独特视角，让电影不仅能让

儿童在影片中收获欢笑，更能让

成年人短暂脱离强高压的生活，

在一部电影的时间徜徉于无忧无

虑的孩提时代。许多观众观影后

表示：“我的童年被拍成电影了”，

也有人携儿时玩伴一同观影，惊

呼“仿佛我们一起回到了小时

候”，更有观众发出深深的感叹：

“也许真正丢失了超能力的不是

朱同，而是不再能用小孩子纯粹

美好的眼光看世界的我们。”

（赵丽）

本报讯 日前，电影《带彩球的

帐篷》在北京举办首映礼，导演刘

苗苗与男主莫西子诗、女主柯荣、

小演员白羽彬杉等到场与现场观

众热烈互动，分享创作上的甘苦

悲喜。作为《红花绿叶》的姊妹

篇，影片再次聚焦西海固的风土

人情，延续了男女情感关系的细

腻表达，以高超的艺术手法、真挚

的人文情怀，呈现了一个特别的

爱情故事，赢得在场观众们的一

致好评。

活动现场，主创们真诚地分

享了幕后趣事，特别是刘苗苗导

演一如既往地坚持小成本电影创

作给大家带来了启发和思考。在

极有限的投入里做到最大的可能

性，可能会更考验到一个艺术家

的能量和成色。

莫西子诗表示，他非常喜欢

养蜂人李韩这个角色，从出演这

个角色也感受和学习到很多。他

认为演戏不只是一个呈现的过

程，更是一个学习的过程。

柯荣表示这是她参演的刘苗

苗导演的第二部电影，从第一部

的配角到这一部的女主角，其中

的感受真可谓百感交集，不用说，

在这样的机会机遇中，对一个人

的锻炼价值是不可估量的。

《带彩球的帐篷》由刘苗苗执

导，改编自知名作家石舒清短篇

小说《花开时节》。由天画画天

（上海）影业有限公司和海南贯云

影视文化有限公司出品，香港国

际电影节协会联合监制，天画画

天（北京）影业有限公司联合摄

制，影片出品人楼文迪、盛铖，项

目总监王庆锵，制片人杨瑾、李京

以及联合制片人王纲共同策划

发起。

影 片 已 于 5 月 25 日 正 式

公映。

（李佳蕾）

喜看纪录电影《康熙与路易十四》
——纪念中法建交六十周年

陈可辛章子怡携《酱园弄》闪耀戛纳

诈骗案改编电影《三叉戟》首映

《朱同在三年级丢失了超能力》首映获赞

《带彩球的帐篷》北京首映

《三叉戟》主创亮相首映礼

刘苗苗（中）等主创


